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京都府福知山市長
松山 正治

平成２２年１１月３０日

土砂災害から人命と地域を守る砂防会議 意見発表

福知山市の位置

人口 約８万人

面積 ５５２㎢

福知山城
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ウリ坊”と“みわ”（子猿）の仲良し！？コンビ！

雲原砂防群
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国道１７６号が通り、農業集落排水事業・国道１７６号が通り、農業集落排水事業・ほほ場整備を実施場整備を実施

高齢化・少子化が地域の課題高齢化・少子化が地域の課題
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意見発表要旨

過去の災害とその特徴ある砂防工事について

雲原砂防群を活かした地域自身が考え、
行動する自立した地域を目指す取り組み
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昭和９年の室戸台風の被害を受け、京都府が造った総延長
約12kmにわたる砂防施設群で、水系一貫工事（上流からの
土砂の影響から下流を守る）として実施された最初の工事

工事と一緒に農地の交換分合や住宅移転が行われるなど、
集落が協力しての砂防工事として実施されたもので、日本
の近代砂防史上画期的なものとなっている。

死者不明者 約3千人 負傷者約1万5千人その他多数
の家屋の大規模な被害を及ぼした。

全国的な被害

雲原での被害

人家１０軒が流出、他道路や橋が流出
被害額は現在換算で約１億６千万円

収入源の農地は壊滅状態
道路や橋は通れない、渡れない大変な状況
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台風被害からの復興に向け、東京で政治の舞台で活躍し
ていた雲原村出身の西原亀三氏を村長に迎える。

西原村長は、地元雲原の状況を見て根本的な砂防工事
の必要性を感じ、当時の大蔵大臣高橋是清氏にかけ合う。

結果、大臣の了承を取り付け、内務省（現国土交通省）技
師赤木正雄氏に砂防の計画を依頼。

赤木正雄 西原亀三

村民の安全を守るため、砂防工事を強く押し進めた。

砂防に必要な土地の使用と、農作業の効率化を解決
するため、砂防工事と同時に、村全体に及ぶ大規模
な住宅移転と農地交換分合を完成させた。

砂防工事をきっかけに住み良い豊かな
村づくりを実施。



意見発表 松山市長

7

渓流での砂防施設の配置による水系一貫の砂防
工事の重要性を感じていた。

その理想を追求して完成させたのが雲原砂防で、
近代砂防の先駆けとなる。

雲原砂防は雲原砂防は水系一貫砂防水系一貫砂防のの
先駆けとなった先駆けとなった

・谷の出口に堰堤

・河川には流路工
床固工を配置
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上三岳川1号堰堤（昭和15年）
幅40.3m 高さ7.4m

流路工を直線化するためには田や畑の用地提供の
協力が不可欠ですが、雲原砂防では皆が協力して
用地を出し合い、事業が円滑にすすみました。
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建設当時（昭和16年） 現 在
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文化的価値が評価され・・・

地域の発展の礎と評価され・・・

1. 水系一貫の理想的な砂防工事の実施

2. 砂防事業と同時に行った耕地整理、農
地の交換などの地域の活力向上事業
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雲原砂防イベント実行委員会の設立雲原砂防イベント実行委員会の設立
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５つのプロジェクトで会議を重ねて

①地域探訪 ②魚つかみ ③うまいもん屋台
④ドラム缶転がし ⑤地域特産市

雲原砂防を活かした地域イベントの実施
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採りたてを料理し、その場でバーベキューができます！
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地域の新鮮野菜たっぷり！
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感動ありの大会です！

コスチュームあり、
笑いあり、

小学生の参加者も増えています！
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地域の特産物が売れる喜びを肌で感じて、
自信につながっています！
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水車「復元」プロジェクト水車「復元」プロジェクト
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北陵うまいもん市「雲原店」
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